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中區大專校院學生事務工作協調聯絡中心 
參訪新升格學校－環球科技大學 

 
一、時間：99年 11月 12日上午 10時 00分 

二、地點：環球科技大學 

三、主持人：鄭召集人經偉、林三立學務長  紀錄：環球科大翁英玫 

學務中心黃淑敏 

四、出列席人員：工作小組委員及環球科大學務同仁等（如簽到冊） 

五、開幕式 

（一）林三立學務長致詞： 

鄭召集人、中區友校的各位學務長早安，歡迎各位蒞臨本

校，希望各位先進今天前來可以帶給我們各校不同的優良作

法，這些經驗將是我們未來發展很好的參考依據，謝謝大家。 

（二）鄭經偉召集人致詞： 

林三立學務長以及所有在場的學務同仁，還有所有的來賓

(中心委員)大家好。首先恭禧環球改名科大，今天來訪視的目

的就是要給予升格的祝福，並互相交流學習或是提出相關建議

事項。在場的委員很多位也都經歷過新升格學校的參訪活動，

相信可提供許多的寶貴意見給環球參考。  

（三）介紹來賓及環球科大學務同仁 

     1.鄭召集人介紹中心委員學校學務長及秘書。 

2.林三立學務長介紹本校學務主管及同仁。 

（四）鄭召集人與林學務長互贈小錦旗及紀念品 

六、綜合簡報：由環球林三立學務長簡報學務工作成果（略） 

七、委員討論並分組：（略）    

八、查閱資料及撰寫報告（如附訪視報告） 

九、綜合座談 

林三立學務長：感謝各位委員今日的指導，請委員不要客氣，一定

要把實際的問題提出，讓我們有機會提升。 
鄭經偉召集人：現在就請各位委員就剛剛資料審查的情形，提出簡

單的說明。 
(一)施敏慧學務長：請問貴校「學生發展基金」的經費來源？ 
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林三立學務長：本校「學生發展基金」主要由教職員工及畢業

的校友捐款，本校校長有感部分家境較貧困的

學生及因金融海嘯而影響就學，因此發起本校

教職員工共襄盛舉捐款，協助貧困學生就學，

目前全部金額有 6 百餘萬元。本校於今年校慶

辦理「2010 關懷生命走出健康公益募款活

動」，募款所得捐給雲林縣生命線協會、雲林

家扶中心及本校學生發展基金。本校發展基金

作為獎補助學生創業教育、海外見習、惜學還

願、重大天然災害受災戶學生緊急紓困、生命

贏家及專業技術優秀學生。 
鄭經偉召集人：貴校「惜學還願助學金」名稱訂得很好，提醒

學生未來出社會後不要忘記回饋及感恩學校。 

(二)潘吉祥學務長：目前各項訪視皆提到學生會日、夜間部整合的問

題，本校目前也有類似的問題，而且回覆大致與

環球科大相似；請教各位先進關於這部份如何辦

理？ 
陳玉舜學務長：主要是進修部或進修院校的學生參與社團的時間

較不足，因此會有部分委員提出此建議。可朝學

生會會長為日間部學生，副會長有多人其中一人

為夜間部學生，努力整合社團活動。 

(三)柳金財學務長：目前成立評議會的科技大學不多，請問整體的運

作情形如何？而學生會的運作及課外活動費的

繳交比例及退費的狀況如何？另在簡報附加資

料中呈現，學生申訴委員會及學生獎懲會議並未

每學期召開，是否有誤或不合法令之處？ 
林三立學務長：評議會的成立主要是能夠調解學生會行政中心與

學生議會之間引起的紛爭，主要成員是前一屆的

學生會及議會的幹部；本校目前學生會行政中心

與學生議會關係良好，所以評議會並無任何特殊

狀況的處理案例。本校的課外活動費是由學生會

委託學校代收，合併在註冊的繳費單裡面，繳交

的比例很高。申訴委員會法規規定只要一年召開
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一次即可；學生獎懲委員會有案件才會召開，並

不是例行性的會議。 

(四)林君維學務長：各校在組織方面都有所不同，學務處組織的調整

亦然，像雲科大諮商中心及體育室轉為一級單

位，學務處轄下的單位就減少許多，一直在思考

要如何讓整體學務工作越來越好；另外，請問  
貴校僑生輔導方面如何進行？ 

林三立學務長：本校服務學習組於 96 學年度調整至通識教育中

心並與課程結合，目前整體績效相當好。本校輔

導單位早期為生涯導航中心，業務包含就業輔導

與升學輔導；後來調整為諮商輔導中心，而就業

的問題就調整至創業暨實習就業輔導處(簡稱創

輔處)，將業務劃分得更清楚；而目前創輔處併入

研發處。另外，僑外學生的輔導方面，在進入學

校前由國際事務中心負責，但進入學校後由學務

處各組與國際事務中心國際學生事務組共同負

責各項輔導工作。 

(五)孫台鼎學務長： 
一、補充有關學生會日、夜間部整合的問題，委員們會提出

此項建議，因為進修部學生在校時間短，容易被忽略，

但學校的資源應該是共享的，所以本項建議的理想狀態

是應整合。 
二、貴校身心障礙學生共有 140 位左右，並能有效的運用資

源，辦理各項活動鼓勵身障學生走出來，實為難得。 
三、貴校期許成為第一所志工學校，在進行中是否有一些心

得或是遇到的障礙，可否一同分享？ 
林三立學務長：與身障學生在校共同學習，確實會激發一般學

生的同理心，例如一般學生會顧慮到身障同學

的需求，上、下課自動打開教室的門或協助將

其座位位置加寬。另外資源教室也會視身障同

學的需求，每學期與總務處討論，提出軟、硬

體設備的改善；而且本校校長與董事長皆會出

席身障生的活動。 
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蕭勇成組長：本校志工制度是依內政部志工服務及培訓時數所

訂定的，最初志工制度推行時學生會有點反彈，

因為培訓的時間較長需要 12 小時，服務時間也很

長，所以需加入課程教育來推展；主要用意是希

望學生不單單只掃地，做志工也可以抵服務時

數。本校也成立志工銀行，學生的志工服務時數

可累積存放，未來若需要時可提領使用；希望達

到學生助人而學校幫助學生。 

(六)鄭經偉召集人：日夜整合學生會，如會長由日間部同學擔任、副

會長由進修部的學生擔任，可同時讓日夜間部的

學生都可參加社團。學校組織調整全看校長意

向，但不同領域需互相尊重；體育包含運動休

閒、人體力學，術業有專攻，體育不只是打打球

就好，所以調整成一級單位，可以有更好的發揮

空間；「服務學習」需包含課程，調整至通識中

心的作法也很好，可安排更多相關的課程，大部

分學校服務學習放在課外組的社團來執行。靜

宜、弘光、中原、元智服務學習都做得不錯。 

（七）林三立學務長：謝謝大家！ 

十、散會 
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附件         中區大專校院學生事務工作協調聯絡中心 

環球科技大學學務工作訪視報告 

（一）訪視委員：雲林科技大學林學務長君維 

訪視項目： 

1.組織再造 

2.志工銀行 

訪視摘要：組織彈性，發揮機動效能，同仁心向一致，頗令稱羨，

確實可收觀摩學習與成長之目標。 

建議事項：無 

（二）訪視委員：勤益科技大學潘學務長吉祥 

訪視項目：與生輔組組長及組員晤談 

建議事項： 

1.導師乃輔導學生之最前線人員，身負重責，然近幾年

導師除輔導學生工作及教學外，對於研究及兼負校務

其他交辦任務增多，然如均以義務性質協助，實非長

久之際，學校實應編列適當經費支應，鼓勵相關導師

並在老師成效評估獎勵上給於記點嘉獎。 

2.學生校外打工日漸增多，所面臨打工環境日漸複雜，

建議學校應對全校打工學生做全面調查，建立清冊並

訪查，以維護學生安全及權益。 

（三）訪視委員：靜宜大學孫學務長台鼎 

訪視項目：學務工作 

訪視摘要： 

1.簡報中展現許多激勵工作同仁的話語，加上參訪過程

安排流程的周到，足見是一個成熟的工作團隊。 

2.能引用外部資源發展學務工作，突破了資源有限的困

境，值得學習。 

3.全台第一所志工學校的企圖值得欽佩，但要同時思考

教育部經費縮減後，如何繼續推動。 

4.能用心照顧校園中 140位身心障礙學生，而爲此類學

生所規劃的運動會，更是推展生命教育最適當之機

會。 
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建議事項：無  

（四）訪視委員：明道大學施學務長敏慧 

訪視項目：性平推動及資源教室運作 

訪視摘要： 

1.了解資源教室運作情形 

2.諮商輔導中心執行狀況 

3.無障礙空間了解 

建議事項： 

1.中心主管由專任職員任職，有利整體行政運作及學輔

業務推動值的效仿。 

2.身障身有一百四十餘位，令人敬佩。 

3.訪視過程中巧遇肢障生，見其於校內活動無礙，可見

校方的用心。  

（五）訪視委員：弘光科大陳學務長玉舜 

訪視項目：學生事務工作，經費使用及成效  

訪視摘要： 

1.環球科大在學務工作經費提撥比例及金額在近二年

均呈明顯增加，表現優異。 

2.各項學務工作包括生活輔導、課外活動、心理諮商均

以活潑生動方式進行提高學生參與率。 

建議事項：有關衛生保健組之相關經費可積極向教育部爭取更多

之經費補助，如健康促進計劃。 

（六）訪視委員：育達科技大學柳學務長金財 

訪視項目：學務工作 

訪視摘要： 

1.學校在 97年度學輔經費訪視獲優等，顯見學務工作

已有相當基礎與績效，值得肯定與持續精進學務。 

2.學校在 98年度以生命教育主題獲補助推動特色計畫

頗值肯定，未來可進一步整合相關資源推動生命教

育，以提升學生的身心靈素質及狀態，包括課程面亦

可進一步規劃。 

3.學校成立發生發展基金，除整合既有獎助學金外，尚

包括還願助學金、生命贏家就學獎助學金等等，值得
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肯定。可進一步整合完善規劃相關獎助學金，協助經

濟弱勢學生安定就學。 

4.學校導師制度規劃有特色能夠整合相關師資資源共

同輔導學生，包括整合通識中心老師為學涯導師立意

甚佳，在學涯導師的功能與師輔導項目、師生互動品

質成效有待進一步說明。 

5.學校帶動中小學社團合作計畫及教育優先區寒暑假

營隊活動已逐漸成長，藉由社團服務學習不僅培養學

生規劃力與團結合作精神，同時有利於學校深耕雲林

地區，值得肯定。 

6.學校推動學務工作相當積極，校長亦能以身作則發揮

道德領導效應，舉凡品德教育、服務學習、環境維護

及校內社團輔導皆見校長發揮示範效應。學務工作人

員工作士氣高及團隊合作默契好，值得肯定。 

7.推動校外賃居安全認證，使學生校外住宿安全獲保

障，同時應進一步加強校外學生工讀與賃居訪視，維

護學生校外安全。 

8.推動健康促進學校計畫連續三年獲補助，積極增進師

生健康與體能，同時為雲林縣首例 AED認證機構，在

落實健康檢查異常追蹤及疾病預防活動上，皆值得肯

定，可進一步規劃與整合相關內外資源，發揮綜效。 

9.規劃志願服務已有相當規模，並以全台第一所志工學

校為發展目標，企圖心旺盛值得肯定，未來宜在相關

資源投入、計畫培訓及服務關懷，加強規劃發揮綜效。 

10.學校積極連結外部資源，包括與台灣清掃學習會及議

事學會形成策略合作夥伴關係，立意甚佳，建立標竿

學習值得相關學校仿效。 

建議事項： 

1.學校推動性平教育已相當積極，唯 98學年度在辦理

場次比以往增加甚多，但參與人數卻下降近一半，宜

進一步說明。 

2.學校發展「雲林學、學雲林」有利於深耕地方及社區，

從開始志工培訓、志願服務導入及需求評估、成果展

現，已有相當程度規劃，未來可進一步深化，達到志
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工學校目標。 

3.獎懲委員會有連續數學期未召開現象，宜有定期會議

研議或討論相關事宜。 
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參訪環球科技大學 

 

開幕式-交換紀念品 

 

委員提問-環球科大學務團隊答覆 
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查閱資料及撰寫報告 

 

 

圓滿完成合影留念 


